
1

Хелене Лоонет, 21, будущий кузнец

Призвание

Для качества не важен пол, а для Вас? 
www.prizvanie.ee 

 Лето 2010

На обложке: Хелене Лоонет, ученица кузнечного дела



2 3

ТЕМИ, КТО 
МЕНЯЕТ МИР, 
НЕ РОЖДАЮТСЯ, 
ИМИ СТАНОВЯТСЯ
Хелен Силдна, 
организатор концертов, руководитель фирмы и главный организатор фестиваля Tallinn 
Music Week 

Если бы кто-то пять лет назад сказал мне, что я стану 
организатором крупного, известного во многих странах 
фестиваля Tallinn Music Week, я вряд ли поверила бы – тогда я не 
была еще к этому готова.  

Я искренне верю, что понимание правильности выбора 
приходит только в процессе, а это значит, только если ты не 
бездействуешь. Одно тянет за собой другое, и если посвящаешь 
себя чему-то, то со временем становишься настоящим 
специалистом. Так было и со мной – музыку я любила всегда, 
я с ней выросла. Правда, не могу сказать, что в детстве, играя 
на пианино, я представляла себя организатором фестиваля. 
Просто так сложились обстоятельства. Когда приятельница 
ушла в декрет, освободилось место ассистента Пеэтера Ребане 
в фирме, занимающейся организацией концертов. С этого все 
и началось – сначала работа ассистента, потом все больше и 
больше самостоятельных проектов. 

Прошло всего несколько лет, и я обнаружила, что как-то само 
собой получилось, что я занимаюсь делом, в котором моими 
партнерами, в основном, являются господа, пришедшие в 
музыкальный бизнес очень давно. Я быстро поняла и то, что 
эстонской молоденькой девчонке сначала, возможно, проще 
быть услышанной, но тем быстрее надо добиться внимания 
и уважения, которые основывались бы на более весомых 
аргументах, я должна была доказать свою компетентность и 
то, что со мной можно вести дела „как мужчина с мужчиной“. 
Этот момент самоутверждения в моей работе, безусловно, 
присутствует.   

Должна признать, для меня побуждающей силой зачастую 
становится неудовлетворенность тем, что меня окружает – тем, 
что люди так мало знают о прекрасной музыке, которой полон 
мир; тем, что эстонская политика в области культуры не имеет 
четкости, отстает от времени и срочно нуждается в радикальных 
переменах; ложными представлениями и узким кругозором.   
Выказывать недовольство – это так просто! Но на самом деле 

при ближайшем рассмотрении оказывается, что у каждого 
недостатка есть свой исторический фон и свои причины. И 
я благодарна судьбе за то, что во мне есть некий двигатель, 
который в такие моменты заставляет действовать и сражаться, 
чтобы что-то изменилось к лучшему. Что-то, что сложилось 
исторически, или что люди привыкли делать или думать. 

Я постоянно расту, благодаря своему проекту, благодаря 
каждому новому знакомству и контакту, благодаря каждой 
зарубежной поездке и вдохновляющей переписке. Думаю, 
что так же развиваются благодаря своей работе и все те, кто 
выбрал профессию, которая их действительно вдохновляет. 
Всевозможные должности и титулы – зачастую это лишь 
вызывающие священный трепет фасады, которые кажутся 
нам, смотрящим со стороны, большими и важными. Но 
приблизившись к ним, понимаешь, что они велики и значимы 
или наоборот жалки ровно настолько, насколько велики, 
значимы или жалки люди, занимающие эти должности и 
обладающие этими титулами. 

Работа для меня не просто работа, а средство что-то изменить, 
– если ЭТО главное, то не имеет значения, мужчина ты или 
женщина – важен лишь внутренний огонь и страстное желание 
сделать что-то лучше, чем делали до тебя.  

Больше всего мою жизнь изменило открытие – если ты 
действительно радеешь за свое дело, если очень хочешь 
изменить то, что происходит вокруг тебя, то в какой-то 
момент с удивлением заметишь, что чуть ли не за одну ночь 
стал лучшим специалистом в том, чему всего несколько лет 
назад был заинтересованным сторонним наблюдателем. Если 
решишься и начнешь действовать, мир вокруг тебя начнет 
меняться, перемены будут скромными, но они обязательно 
будут. Министрами культуры, директорами банков, настоящими 
специалистами не рождаются, ими становятся в процессе. Надо 
просто очень стараться! 

Автор первой статьи нашей газеты молодая бизнес-
леди Хелен Силдна, которая добилась больших успехов 
в музыкальной индустрии, традиционно считающейся 
вотчиной мужчин.

Хелен выросла в семье, где отец играл на трубе, а мать была 
оперной певицей. В доме звучала, в основном, классическая 
музыка. Девочка, когда-то учившаяся в музыкальной школе 
игре на фортепьяно, сегодня вернулась в мир музыки в 
совершенно новом качестве – в фирме BDG Хелен стала 
из ассистента специалистом – в фирме BDG Хелен стала из 
ассистента специалистом. В этой должности она успешно 
работала 9 лет. В BDG, Хелен вела переговоры с такими 
артистами, как Стинг, Depeche Mode, Фил Коллинз, R.E.M, 
Rammstein, Оззи Осборн, Энрике Иглесиас, а также многими 
представителями музыкантов и групп. В годы работы в 
BDG Хелен стала инициатором и организатором серии 
мепроприятий Jazz’n’Motion, знакомящих слушателей 
с модным и клубным джазом, который в то время был в 
Эстонии мало известен, а также известного фестваля CLUB 
UK, который при участии Британского совета знакомил 
эстонскую публику с клубной культурой и клубной 
музыкой Британии. В рамках этих мероприятий в Эстонии 
выступали Big Band Мэтью Херберта, Хосе Гонсалес, Рошин 
Мёрфи, Jaga Jazzist, Жиль Питерсон, SoulIISoul, Asian Dub 
Foundation Sound-System и многие другие.

В прошлом году Хелен Силдна основала собственную 
фирму, которая стала организатором нескольких важных 
музыкальных событий – таких как фестиваль Tallinn Mu-

sic Week, цель которого знакомить молодых музыкантов 
с эстонскими и зарубежными деятелями музыкальной 
индустрии. Фирма Хелен – Musiccase OÜ – является 
также организатором фестиваля KUMU ÖÖ, кроме того 
она организовывает гастроли, привозя в Эстонию новых 
интересных исполнителей и любимых публикой культовых 
артистов, таких как Моррисси, Air, Gotan Project, Efterklang 
и Руфус Уайнрайт. 

Желания и стремления Хелен направлены на развитие 
ниш музыкального рынка Эстонии и артистов, которые 
еще не получили широкого признания слушателей. Она 
считает, что о полноценном музыкальном рынке в Эстонии 
можно будет говорить только тогда, когда зарубежные 
артисты смогут выступать здесь как в маленьких клубах и 
в театральных залах, так и в рамках крупных фестивалей, 
а также когда у эстонских артистов будет возможность 
делать свою карьеру и за пределами Эстонии. Для этого, по 
словам Хелен, надо систематически заниматься развитием 
музыкальной темы как в средствах массовой информации, 
так и в предпринимательстве, при этом организация 
концертов – лишь часть этой работы.

Чтобы всего этого достичь, Хелен старается, кроме всего 
прочего, находить время для написания рецензий на 
концерты и диски, публикации статей в СМИ, а также 
для участия в работе организаций и круглых столов, 
развивающих эту область. Она также не менее одного раза 
в месяц ведет воскресную музыкальную передачу Jazzitup 
на Радио 2.

 В течение всего периода после восстановления независимости средняя брутто-зарплата женщин 

была примерно на четверть меньше средней брутто-зарплаты мужчин.

 По данным Eurostat, в 2007 г. средняя брутто-зарплата мужчин была на 30,3 процента выше 

средней брутто-зарплаты женщин (в среднем по ЕС на 18 процентов) – по этому показателю 

Эстония находится на первом месте в Европейском Союзе.
 Хотя среди специалистов средней и высшей категории женщины составляют 3/4, среди 

руководящих работников, чиновников высшего звена и законодателей по-прежнему 

доминируют мужчины. 
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Хелен Силдна 
Фото: Личный архив 
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НАДО 
ИСПЫТАТЬ СЕБЯ 
В ПРОФЕССИИ, 
О КОТОРОЙ 
МЕЧТАЛОСЬ
Лийна Лелов работает в охранной фирме G4S уже восемь лет, и успела сделать карьеру 
в должности охранника – сейчас она старшая патрульного экипажа, который спешит 
на место, если с какого-либо охраняемого объекта поступает сигнал тревоги. Работа и 
сейчас ей приносит большое удовольствие, и коллеги ее ценят. Лийна рекомендует всем 
обязательно хотя бы попробовать испытать себя в профессии, о которой мечталось, чтобы 
узнать, соответствует ли работа ожиданиям.

Как и почему Вы выбрали именно эту профессию?

Я работаю в охране уже более 8 лет. Сначала думала, что 
это ненадолго, но, как видите, осталась. На самом деле я 
еще в гимназии хотела стать полицейским – считала, что 
„это мое“, что именно эта профессия позволит мне себя 
проявить. Но, увы, случилось так, что я не смогла принять 
участие в тестировании, чтобы поступить в полицейскую 
школу. Поэтому я пошла работать в охранную фирму. 
Первые 8 месяцев охраняла один объект, затем перешла 
в тревожный центр. Теперь я старшая патрульного 
экипажа – это значит, что в мои обязанности входит 
реагировать на сигнал тревоги и выезжать на место, если 
это необходимо.

Легко ли было получить эту работу?

Восемь лет назад – да, легко. Пришла в охранную фирму 
спросить, есть ли у них для меня работа, и получила 
ее. Сейчас труднее, требования изменились. Старшей 
экипажа тоже стала без каких-либо проблем. Я работала 
уже давно, и успела себя показать. Полагаю, что наличие 
разрешения на ношение оружия также сыграло свою 
роль – это обстоятельство для старшей экипажа важнее, 
чем пол. 

Какие качества характеризуют хорошего охранника?

На мой взгляд, честность и надежность очень важные 
качества для охранника – нельзя работать в охране, 
если тебе нельзя доверять. Еще, я думаю, для хорошего 

работника важно отдавать немного больше, чем от тебя 
ждут, тратить немного больше сил. 

Что Вам нравится в работе охраны, и что кажется 
трудным?

Мне очень нравится то, что работа предлагает мне 
много новых задач. Каждый рабочий день отличается 
от предыдущего. Это не конторская работа, которая 
предполагает, что ты точно знаешь, что послезавтра 
надо закончить одно дело, а через неделю наступит 
срок другого. Я не могу планировать свой рабочий день 
и не могу взять работу на дом. Каждый день - новый, и 
он полон новых дел. Я работаю посменно – благодаря 
гибким условиям, у меня и в будни есть свободное время. 
Единственная трудность для меня – работа в ночное 
время.

Часто ли Вам приходится утверждаться на работе, 
чтобы окружающие воспринимали Вас серьезно?

Мне действительно часто приходится это делать. Наша 
работа – реагировать на сигналы тревоги, это значит, 
что нас вызывают тогда, когда штатные охранники не 
справляются с ситуацией, например, в ночные клубы, 
казино. Часто нас вызывают из-за пьяных мужчин. Если на 
мне куртка, и не видно дополнительного снаряжения, в 
том числе оружия, то для многих нарушителей порядка я 
просто пустое место, но когда они видят, что со мной шутки 
плохи, то сразу идут на попятный. Конечно, есть и более 
сознательные нарушители, которые понимают, как надо 

себя вести. С ними можно нормально разговаривать, но 
некоторых, к сожалению, приходится ставить на место. С 
этим я хорошо справляюсь. К тому же моя работа повышает 
во мне уровень адреналина, и мне это нравится.

Какой должна быть женщина, чтобы ей подходила 
работа охранника?

В работе охраны вообще не важно, какого ты пола. Эта 
работа подходит не каждому. Просто надо знать, чем 
хочешь заниматься. Я сразу поняла, что хочу делать 
именно это, и что мне это нравится. Среди работников 
охраны немало женщин. В последнее время увеличилось 
также и количество людей старшего возраста, зачастую 
они делают свою работу, вкладывая в нее намного больше 
души, чем молодые, пришедшие поработать временно.

Как Вы считаете, почему в патруле и в экипажах так 
мало женщин?

Мне кажется, что репутация этой профессии такова, 
что женщины в нее не рвутся. Считается, что работать 
охранником тяжело, отчасти это действительно так, 
например, женщине сложнее справиться с пьяным, но это 
не значит, что задача невыполнима. Ситуации, связанные 
с вторжением на охраняемый объект, проще, с ними и 
женщины, и мужчины в большинстве случаев справляются 
без затруднений.

Есть ли у женщины преимущества на этой работе?

Я не считаю, что у меня как у женщины есть преимущества 
по сравнению с мужчинами непосредственно в работе. 
Но в коллективе такое преимущество у меня есть – я 
здесь одна из немногих женщин, и чувствую, что обо мне 
заботятся, что очень приятно. Я утвердилась здесь как 
равная среди равных и пользуюсь надежной поддержкой 
коллег.

Что бы Вы пожелали тем, кто в силу стереотипов 
сомневается в выборе своей профессии? 

Профессию, которая интересует, обязательно надо узнать 
поближе, это не зависит от пола. Пока не попробуешь, 
не узнаешь, может быть, эта работа вообще тебе не 
подходит. Но если она понравится, то пол – не причина 

сомневаться.

 В Правительстве Республики 13 министров, 
и только одна из них женщина. В Эстонии 33 города, и только в 5 из них 

мэры женщины.
 В течение всего периода после восстановления независимости женщин 

среди членов парламента было меньше 
одной четверти, но по сравнению с 1992 
годом, в 2007 году доля женщин удвоилась 
– с 12 процентов до 24. 

Лийна Лелов  

Лийне Лелов, которая делает карьеру в секторе Безопасности, нравится работа без рутины. Фото: Личный архив 
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РАБОТА, О КОТОРОЙ 
МЕЧТАЛОСЬ
Эрика Билтсе изучает в Таллиннском техническом университете строительную технику и 
уже несколько лет работает по специальности. Она считает, что работа не бывает женской 
или мужской – выбор профессии, по ее мнению, зависит от образа жизни человека, от того, 
о чем он мечтает и чего хочет. Работа, о которой мечталось Эрике, сама нашла ее. Эрика ни 
за что не променяет стройку на берегу моря на работу в конторе.

Сначала Эрика планировала пойти учиться архитектурe, 
но для этого ей немножко не хватило умения рисовать. 
Следующим довольно логичным выбором был факультет 
строительной техники в ТТУ – и интересно, и рисовать не 
надо.  

Работать по специальности Эрика начала еще на втором 
курсе – сначала маляром, затем маляром-декоратором, 
а начиная с третьего курса уже инженером объекта. 
Эрика и сейчас работает на строительных объектах, 
но если раньше она чаще работала на строительстве 
многоквартирных домов и офисных зданий, то два года 
назад ей посчастливилось найти работу на предприятии, 
занимающемся строительством портов. Эта работа 
превзошла все ожидания Эрики, и она надеется 
продолжать трудиться в этой области. 

Женщины часто предпочитают офисную работу работе на 
строительном объекте

Среди однокурсников Эрики много девушек, но, 
по словам Эрики, большинство из них собирается 
заниматься проектированием, составлением смет и и 
другой  „чистой“ работой. „Я же с первого курса абсолютно 
точно знала, что меня не прикуешь на целый день к 
конторскому стулу и компьютеру. Мне нравится, когда 
на работе надо двигаться, что-то организовывать, и я 
люблю свежий воздух. Довольно часто, придя на работу, 
я оставляю компьютер в теплушке, а вечером уношу его 
домой, не вынув из сумки ни разу за весь рабочий день“, – 
рассказывает Эрика о своей работе.

Эрика считает, что по ее специальности работает мало 
женщин, поскольку они или не осмеливаются, или не 
хотят делать эту работу. В то же время никого не удивляет, 
что женщина работает на строительном объекте, и уж тем 
более никто не может за это осудить. „Конечно, некоторые 
шутят, что женщинам надо вообще запретить работать на 
стройках, так как стоит им попросить о помощи, мужчины 
тут же бросают свою работу“, – усмехается Эрика и 
добавляет, что со скептическим отношением ей случалось 
сталкиваться только тогда, когда люди на самом деле не 
имели о ее работе ни малейшего представления. 

Выбор профессии зависит от образа жизни

Эрика не верит, что работа может делиться на женскую 
и мужскую. „Скорее, какие-то виды работ традиционно 
по образу жизни всегда больше подходили женщине, а 
какие-то мужчине. И в наши дни выбор профессии связан 
не с полом, а с образом жизни, например, с желанием 

 Другие рабочие места, на которых женщины составляют 

более 90 процентов работающих: сиделки (97%), 

операторы текстильного и кожевенного производства 

(93%), административно-хозяйственные служащие (93%), 

кассиры и казначеи (91%).

 Среди механиков и слесарей мужчины составляют 99%, 

среди строительных рабочих – 98%. 

Эрика Билтсе
Работу на свежем воздухе у моря Эрика Билтсе не променяет на работу в конторе. 
Фото: Личный архив 

В РАБОТЕ 
МЕДСЕСТРЫ 
ЖЕНСТВЕННО ТОЛЬКО 
НАЗВАНИЕ ДОЛЖНОСТИ



 
Проработавший 13 лет на скорой помощи парамедиком Маркел Паюпуу учится по специальности 
„медсестра“, чтобы иметь возможность профессионально развиваться. Он считает, что название 
специальности следовало бы изменить, что бы привлечь к ней мужчин. 

Почему вы решили получить высшее образование именно по 
этой специальности?

Специальность медсестра я выбрал потому, что 13 лет проработал 
парамедиком. Работа в области медицины подходит мне во всех 
отношениях. Чтобы возможности профессионального роста были 
шире, надо учиться. Как парамедик я могу работать только в скорой 
помощи, но когда закончу учебу, у меня будет намного больше 
возможностей.  

Как Вы стали парамедиком?

В армии я проходил службу в амбулатории, это показалось мне 
интересным. Тема парамедиков тогда была для Эстонии новой и 
привлекательной. Я проработал парамедиком достаточно долго, 
пришла пора двигаться дальше. 

Трудно ли мужчине учиться в группе, где одни девушки?

Вовсе нет, скорее, наоборот: эта особенность имеет свои 
преимущества. Ни один преподаватель не был удивлен моим 
выбором, все друзья и близкие тоже понимают, почему я „учусь на 
медсестру“. Радует и то, что с каждым годом все больше парней 
выбирают эту специальность, это свидетельствует о том, что 
мужчины на этой работе уже не редкость. И все же из мужчин этот 
путь выбирают чаще всего те, кто уже имеют некоторый опыт в 
этой области и знают, что в работе медицинской сестры нет ничего 
сверхженственного. 

Сталкивались ли Вы с непониманием Вашего выбора? Что 
говорили в ответ?

Честно говоря, с точки зрения половой принадлежности мой выбор 
никого не удивлял, но некоторых удивляет то, что я вообще хочу 
заниматься чем-то подобным – постоянно иметь дело с больными, 
со смертью и т.п. 

Как Вы считаете, делится ли работа на мужскую и женскую?

Думаю, что такое деление оправдано только с одной точки зрения – 
некоторые профессии предполагают большие физические нагрузки, 
которые могут представлять опасность для здоровья женщины. 
Женщины могут не меньше, чем мужчины, поэтому никаких других 
причин для подобного деления не существует. Это совершенно 
точно.

Профессия, которой Вы сейчас обучаетесь, подходит 
представителям обоих полов? И как Вы думаете, почему так 
мало мужчин выбирают эту работу? 

Я уверен, что причина малочисленности мужчин только в названии 
специальности. Это чисто языковая проблема, и ошибку надо 
исправить. Например, в английском языке медсестра звучит, как 
„nurse“, что не имеет ничего общего с „sister“. Полагаю, что название 

специальности отпугивает многих мужчин, которые не имеют 
представления о сути этой работы. 

Единственное, что меня раздражает, это, когда отвечая по телефону, 
я должен назвать свою должность. Только юмор помогает не терять 
лицо в этой ситуации.

На самом деле я уверен, что профессия медсестры прекрасно 
подходит и мужчинам. Было бы правильно, если бы женщин и 
мужчин на этой должности в больницах было примерно поровну. 
Надо ведь иметь в виду, что пациенты у нас тоже обоих полов, 
и многие испытывают неловкость, когда интимные процедуры, 
такие как установка катетера в мочевой пузырь, выполняет „сестра“ 
другого пола.

Что Вы сказали бы, чтобы подбодрить молодых людей, 
выбравших немного нетрадиционную профессию, и не 
получивших поддержки родных и близких?

Профессия не может быть ни мужской, ни женской. Если человека 
что-то интересует, я не вижу никаких причин, по которым кто-то 
мог бы быть против его выбора. Наоборот, мы все должны проявить 
понимание – если человек прекрасно себя чувствует, исполняя свои 
обязанности, и отлично с ними справляется, значит все хорошо.

Маркел Паюпуу
Работа парамедика мотивировала Маркела Паюпуу учиться „на медсестру“.  
Фото: Maргус Oтт

путешествовать, или жить в деревне, или работать на 
дому“, – считает Эрика.

Тем, кто задумывается о будущей карьере, Эрика советует 
сначала как следует разобраться в себе и только потом 
принимать решение. „Когда дело дойдет до получения 
образования, поддержка „товарищей по судьбе“ будет 
гарантирована, а потом и семья, и друзья не останутся в 
стороне“, – уверена Эрика. 

 Прим. переводчика: В русском языке существует вариант  “медбрат”, в эстонском языке - только “медсестра”.
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Мари Нымм  

Руководитель по персоналу Тартуского университета Мари Нымм учитывает аспект гендерного равноправия, даже принимая будничные  
решения.  Фото: Личный архив 

ДЕЛЕНИЕ ПО 
ГЕНДЕРНОМУ 
ПРИЗНАКУ ПРОБЛЕМА 
КАК ДЛЯ РАБОТОДАТЕЛЯ, 
ТАК И ДЛЯ РАБОТНИКА
Мари Нымм, руководитель по персоналу Тартуского университета, считает, что разделение 
по гендерному признаку на рынке труда – тематика с историческим фоном, и решение 
кроется в повышении осведомленности, как работодателей, так и работников.  

Считаете ли Вы, что на эстонском рынке труда гендерная 
сегрегация является серьезной проблемой?  

Это проблема. На рынке труда, без сомнения, есть проблемы 
и более важные, но это не значит, что этой темой не следует 
заниматься. Суть гендерного равноправия состоит в том, 
чтобы люди могли, работая, хорошо себя чувствовать 
и хотеть максимально самореализовываться, будучи 
удовлетворенными и счастливыми, или, по крайней мере, 
не неудовлетворенными.  Разделение по гендерному 
признаку – тема, которая беспокоит людей в самых разных 
организациях.  

В Эстонии профессии все еще делятся на мужские и 
женские, причем как с точки зрения работодателей, так 
и с точки зрения работников. Это мешает и тем, и другим. 
Работнику трудно выбрать „ профессию другого пола “, 
потому что родным, друзьям и всем остальным это будет 
казаться странным. Для работодателей это означает, что в 
определенных сферах перекос пока неизбежен. Но в любом 
подразделении психологический микроклимат и отношения 
лучше, если в нем работают люди разного пола, возраста и 
мировоззрения. 

Другой важный аспект связан с тем, что женщине несколько 
сложнее сочетать работу и семейную жизнь, поскольку с ней, 
как с матерью, связаны определенные ожидания. В нашем 
обществе исторически в обязанности женщины входит забота 
о детях и стариках, а также ведение домашнего хозяйства. 
Это, в свою очередь, означает, что на работодателя может не 
хватить ни времени, ни сил, даже если женщина осознает, что 
ей бы этого хотелось. Считается, что  если ты принимаешь на 
работу женщину, то тебе, скорее всего, придется в каком-то 
смысле принять на себя ответственность за ее семью, а если 
принимаешь мужчину, то этого, вероятно, не произойдет.  

И еще один важный момент: разница в зарплатах. У нас она 
есть. Конечно, это отчасти связано со сферами деятельности: 
мужчины работают в тех областях, где больше платят, и на 
более высокооплачиваемых должностях. Однако разницу в 
зарплатах невозможно объяснить только этим. Некоторые 
считают, что она объясняется тем, что мужчины делают 
больше, но ведь мы не знаем, так ли это на самом деле. 

Но даже если и так, можно ли сказать, что это свободный 
выбор мужчин или женщин? В Тартуском университете, где я 
работаю, эта разница тоже есть, в основном она определяется 
сферой деятельности и занимаемой должностью. Но даже 
если отбросить эти аспекты, небольшая, всего в несколько 
процентов, разница в зарплате все же будет в пользу 
мужчин. 

Трудно назвать одну общую причину разницы в зарплатах, 
но можно привести несколько возможных объяснений. 
Во-первых, очевидно, что ожидания мужчин в отношении 
зарплаты выше – они просто смелее говорят о более 
крупных суммах при устройстве на работу. Возможно, что 
мужчины выполняют больше дополнительных работ, что, 
например в Тартуском университете, отражается в той 
части зарплаты, которая зависит от результатов. Я не верю, 
что в общем случае мужчины работают лучше. Иногда у 
них просто больше сил и времени. То, что мужчины более 
умело и решительно представляют результаты своего труда, 
делая себе более качественный PR, а в результате получают 
больше премий и дополнительных выплат – это отдельная 
тема. К тому же мужчины предпочитают работу, про 
которую заранее известно, что она заслуживает внимания и 
признания, а значит и доля оплаты по результатам будет выше. 
Женщины же зачастую готовы играть менее заметные и не 
столь высокооплачиваемые роли, в Тартуском университете, 
например, большинство уполномоченных по рабочей среде 
– женщины.  

Вместо того чтобы спорить, есть на нашем рынке труда 
разделение по гендерному признаку или нет, следовало 
бы осознать проблему и стараться действовать так, чтобы в 
будущем она была менее острой.

Где, на Ваш взгляд, скрыты корни проблемы – на стороне 
работодателей или на стороне работников? Может 
быть, женщины не предлагают свои кандидатуры 
на определенные должности, или это работодатели 
устанавливают для их роста некий “стеклянный 
потолок”?  

Мы принадлежим одному обществу, так что корни есть на 
обеих сторонах. Без соv я, это двухсторонняя проблема, и 

она же дает ключ к решению. Женщинам надо быть более 
решительными в том, что касается работы, а также сделать 
более разумным распределение ролей дома и в семье. 
Работодателям же следует целенаправленно отслеживать 
эту тему и при равных качествах кандидатов не отталкивать 
женщин по причинам, связанным с семьей. На руководящих 
должностях также не следует отдавать предпочтения 
мужчинам. 

Ситуация изменится к лучшему, если обе стороны будут 
в разумной степени требовательны как по отношению 
друг к другу, так и по отношению к самим себе. Если 
мы все будем исходить из того, что ситуацию можно 
изменить, если мы будем к этому стремиться, результаты 
обязательно будут хорошими. Проблему нельзя решить в 
одностороннем порядке – недостаточно только того, чтобы 
женщины требовали, или только того, чтобы работодатели 
устанавливали квоты по гендерному признаку. Это все-таки 
должно быть проявлением воли обеих сторон. 

Что может сделать работодатель для обеспечения 
гендерного равноправия?

Две важные вещи. Во-первых, следует целенаправленно 
следить за ситуацией в своей организации. Раз в год или с 
какой-то другой периодичностью следует анализировать, 
кто в организации принимает решения, какие зарплаты 
выплачиваются работникам, каков состав кандидатов на 
различные позиции, с точки зрения гендерного аспекта. 
Стоит также проанализировать, сколько свободных дней 
брали для ухода за детьми женщины, и сколько мужчины, 
являются ли мероприятия организации привлекательными 
для обоих полов. Во-вторых, принимая каждое конкретное 
решение, следует спросить себя: возможно ли, что я 
неосознанно отдаю необоснованное предпочтение мужчине 
или женщине в вопросах зарплаты, отгулов, гибкого графика, 
отпусков и т. д. Надо привыкать думать, с учетом этой точки 
зрения. 

 В европейском рейтинге половой сегрегации 
Эстония занимает первое место, т. е. в Эстонии 
разделение работ на женскую и мужскую 
выражено наиболее ярко.  33 процента работающих женщин работают в 

общественном секторе (2007).

Что в связи с этим предпринимает Тартуский 
университет?

Мы стараемся делать три вещи: раз в год делаем обзор 
и обмениваемся информацией по этой теме с другими 
общественно-правовыми университетами. Эту информацию 
мы предоставляем также всем нашим руководителям 
высшего и среднего звена, которые принимают связанные 
с работниками решения, например, решают вопросы 
приема на работу, внутреннего распорядка или зарплаты. 
Мы надеемся, что это повышает качество принимаемых 
решений. Во-вторых, мы стараемся контролировать 
себя при принятии повседневных решений. И в-третьих, 
поскольку знаковость действительно важна, мы стараемся 
следить за тем, чтобы наш сайт, годовые отчеты, журнал 
и другие текстово-иллюстративные каналы информации 
были сбалансированы с точки зрения гендерного признака 
работников, чтобы не допустить доминирования материалов, 
посвященных мужчинам.  

Какой на Ваш взгляд должна быть роль государства 
в изменении к лучшему ситуации с гендерным 
неравенством на рынке труда?

Роль государства в сокращении гендерного неравенства 
достаточно велика – это постановка вопросов и освещение 
темы на государственном уровне, причем именно в 
мягком ключе. Государство должно привлекать внимание 
общественности к лучшим примерам из практики и к 
работодателям, которые занимаются этой темой. Поскольку 
работники представляют собой менее защищенную 
сторону, была создана должность уполномоченного по 
вопросам гендерного равноправия. Роль государства 
заключается, прежде всего, в том, чтобы вести в обществе 
соответствующую просветительскую работу, повышая нашу 
осведомленность, потому что это поможет нам ускорить 
положительное изменение ситуации. Очевидно, нам всем 
будет лучше работать, если этой темой будут заниматься 
целенаправленно.  
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УЧИТЕЛЯМУЖЧИНЫ: 
ДЛЯ ПРОФЕССИИ УЧИТЕЛЯ 
ПОЛ НЕ ИМЕЕТ НИКАКОГО 
ЗНАЧЕНИЯ
Преподаватель эстонского языка и литературы Пярнуской гуманитарной гимназии Sütevaka 
Калле Вийк и воспитатель детского сада Sipsik в Кадрина Райдо Парве считают, что  пол  не 
играет никакой роли в работе учителя. Мужчины, имеющие  нетрадиционную профессию, 
довольны своей работой и рекомендуют всем при выборе профессии слушаться своего 
сердца и не бояться поверхностных мнений других людей.

Сейчас Райдо имеет степень бакалавра, заканчивает 
магистратуру и уже три года работает в детском саду. Тем, 
кто удивляется или выражает сомнения, он отвечает только, 
что человек должен заниматься тем, что ему нравится, и 
тогда люди начинают понимать, почему он выбрал именно 
эту профессию. Со временем и коллеги, и все остальные 
привыкли к работе Райдо в детском саду. 

Работа с детьми и молодежью – лучшая сторона 
профессии

И Райдо, и Калле легко нашли работу. В Кадрина, где живет 
Райдо, детскому саду требовался воспитатель, и Райдо 
предложили стать соискателем на эту должность, что он 
с успехом и сделал. Калле получил первое крещение в 
Ныоской гимназии, где его были рады принять на работу 
как выпускника родной школы. Затем последовал переезд в 
Пярну, где он работает уже 14 лет в гуманитарной гимназии 
Sütevaka. Калле говорит, что хочет продолжать работать 
учителем, пока хватит сил, и не собирается менять профессию. 
„Мне нравится в Sütevaka – здесь особая атмосфера, и коллеги, 
и ученики просто замечательные. Самое лучшее в работе 
учителя – непосредственный контакт со своими учениками. 
Особенно радует, если возникают добрые отношения и 
взаимопонимание, будь то на уроке, или во время внеклассной 
работы.  Работать с молодежью интересно, это заставляет 
постоянно пополнять знания и помогает сохранять свежесть 
восприятия“, – говорит Калле и добавляет, что хотя у него 
иногда интересуются, не мечтает ли он, как мужчина, стать 
завучем или директором, он видит себя в будущем учителем, 
и только учителем. 

Райдо тоже ценит в своей работе общение с детьми. „Дети 
честны и тактичны. Им нравится играть, я и себя считаю, в 
некотором смысле, ребенком. От воспитательниц-женщин 
меня отличает то, что я чаще играю с детьми в подвижные игры 
– например, гоняю с ними во дворе мяч“, – говорит он. Ясной 
картины своего будущего у Райдо пока нет, точно он знает 
только то, что хочет работать  в детском саду не менее 5 лет. 
„Когда-нибудь было бы славно оказаться на такой должности, 
чтобы я смог отстаивать права работников детских садов“, – 
говорит Райдо.

Низкая зарплата и пришедшее из советских времен 
отношение не способствуют выбору профессии учителя

Слабым местом профессии Райдо считает маленькую зарплату, 
которая явно отталкивает многих мужчин от работы в детском 
саду. В школе, по его мнению, положение все-таки лучше. 
Другую причину он видит в том, что многим мальчикам даже 
в голову не приходит, что детский сад мог бы быть местом их 
работы.  

Калле считает, что к работе учителя еще с советских времен 
сформировалось отношение, как к низкооплачиваемой. К 
тому же тогда считалось, что это, скорее, женская вотчина. 
„В советское время профессия учителя не ценилась, 
слово интеллигент в какой-то период было едва ли не 
ругательством. Так и получилось, что работа учителя стала 
низкооплачиваемой, и мужчины стали считать ее ниже своего 
достоинства. Таким образом, ко времени восстановления 
независимости в школе работало очень мало мужчин, но с 
годами ситуация стала исправляться“, – говорит Калле.

Работа с детьми подходит общительным людям

Работу с детьми и молодежью мужчины рекомендуют 
людям общительным и терпеливым. Калле перечисляет 
и другие качества, которые обязательно пригодятся: 
конкретность и точность, хорошее чувство юмора, а также 

человечность и открытость – готовность общаться с разными 
людьми, понимать и принимать их. При общении с детьми 
детсадовского возраста терпение особенно важно. „Когда 
малыши упрямятся или капризничают, ты должен проявить 
терпение и настоять на своем“, – говорит Райдо и добавляет, 
что любая преподавательская работа  предполагает  также 
последовательность и постоянство – если арифметика не 
дается с первого раза, если затруднения возникают снова и 
снова, учитель должен сохранять  внутреннее спокойствие и 
не раздражаться.

Выбор профессии – это вопрос отношения, считают 
оба мужчины, отношения, прежде всего, к самому себе. 
„Совершенно неразумно считаться с тем, что могут подумать 
о тебе другие. Если ты достаточно уверен в себе и знаешь, 
что хочешь делать, то именно это и надо делать. Своим 
поведением ты ставишь сомневающихся в тебе на место – 
если ты хорошо справляешься со своей работой, то рано или 
поздно заслужишь признание окружающих. Я приглашаю 
мужчин идти на работу в детские сады – я был бы только рад 
конкуренту-мужчине“, – подытоживает Райдо.

 Из тех, кто прервал обучение в общеобразовательной школе, 60,7 
процентов составляют мальчики и 
39,3 процента – девочки (2008/2009). Из тех, кто окончил высшую школу, 

69,3 составляют женщины и 30,7 процентов – мужчины. Женщин со степенью бакалавра в 2,3 
раза больше, чем мужчин.  Женщин со степенью магистра в 2,2 

раза больше, чем мужчин. 

Калле Вийк  
Калле Вийк по профессии учитель.        Фото: Личный архив   

Райдо Парве 
Случайно выбранная профессия оказалась Райдо Парве по душе.    
Фото: Евaр Пoст 

Калле работает учителем 15 лет. Его привели в профессию 
конкретные примеры. „Когда я учился в средней школе, у нас 
было несколько очень хороших педагогов-мужчин, в том числе 
и наш классный руководитель, поэтому учитель-мужчина для 
меня не является чем-то необычным. Наоборот, еще учась в 
средней школе, я знал, что хочу стать школьным учителем. 
Таким образом, мое решение было во всех отношениях 
обдуманным, – говорит Калле. – Я считаю, что при выборе 
профессии пример играет важную роль. Тем, кто решает, какую 
специальность приобрести, можно посоветовать вспомнить 
о тех, кого они считают для себя примером, и ответить на 
вопрос – почему эти люди хорошо делают свою работу, имеет 
ли значение их пол, или они достойны подражания потому, 
что обладают определенными личными качествами, знаниями 
и опытом? Я полагаю, что последнее“. 

Райдо выбрал свою профессию случайно – как и многие 

абитуриенты, он не знал, кем именно хочет быть. Была идея 
стать артистом, но он не поступил в театральное училище. Еще 
в школе один преподаватель посоветовал Райдо подумать 
о профессии учителя, поскольку по характеру он подходит 
для такой работы. „Я подумал, почему бы нет. Потом, выбирая 
педагогическую специальность в Тартуском университете, 
решил, что средняя школа для меня слишком большой замах, 
в основной школе могу и не справиться, если столкнусь с 
такими же, каким сам был в этом возрасте. Оставались только 
начальная школа и детский сад, и я выбрал последнее“, – 
говорит Райдо и признает, что его выбор многих удивил. Даже 
в университете один преподаватель как-то спросил его, не 
слишком ли затянулась эта мальчишеская шутка. В родном 
поселке по поводу его будущей профессии сплетен тоже 
хватало. 
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НЕТИПИЧНЫЙ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 
ВЫБОР ПРЕДПОЛАГАЕТ 
СМЕЛОГО СОИСКАТЕЛЯ

Эва Ребас 
Консультант по вопросам карьеры 
Фото: Каспар Роост.  

Консультант по карьере Эстонской страховой кассы 
по безработице Эва Ребас призывает безработных 
принимать более смелые решения. За 8 лет своей 
работы Эва помогла изменить профессиональную 
жизнь сотням людей. Среди них есть и те, чей 
профессиональный выбор не соответствовал 
традиционной роли по признаку пола.    

Специалисты рекомендуют при планировании выбора профессии и сферы 
деятельности начинать с анализа самого себя как человека и как личности. 
Консультант по карьере Эва подтверждает, что именно критический анализ 
своих возможностей и личностных качеств до соискания означает, что новая 
работа даст больше удовлетворения и стаж будет больше. „В объявлениях 
страховой кассы по безработице никогда не указывается, требуется мужчина 
или женщина. Однако нельзя исключить, что некоторые работодатели имеют 
конкретное представление о том, какого пола должен быть будущий работник, 
но такое встречается скорее реже, чем чаще“, – говорит Эва. 

Ознакомьтесь с сутью предлагаемой работы

Эва считает, что те, кто ищут работу, часто придерживаются штампов. Это значит, 
что люди оценивают свой прежний опыт работ и пытаются найти должность, 
которая будет полностью этому опыту соответствовать.

Мы часто имеем дело с непониманием и предубеждением, которые возникают 
в результате недостаточной осведомленности. Например, пришедший на 
консультацию по карьере мужчина удивился, что ему предложили попробовать 
получить работу в фирме, занимающейся уборкой. Его первая реакция была 
вполне предсказуемой: „Уборка – это женская работа!“ Но ознакомившись с 
потенциальными должностными обязанностями, он узнал, что сегодня уборка 
предполагает также работу на больших уборочных машинах.

Непонимание  и  предубеждение,  связанные  с  традиционными 
представлениями, проявляются также на конкурсах персонала, 
обеспечивающего уход. „Хотя некоторые из сокращенных в промышленном 
секторе мужчин испытывают интерес к работе санитарами, есть и те, кто считают 
работу сиделки исключительно женской и неподходящей для настоящих 
мужчин. Не все знают, что для ухода за больным нужна сила“, – говорит Эва. 

Следовательно, прежде чем стать соискателем, важно выяснить для себя, какие 
обязанности нужно выполнять на той или иной работе. Разобраться поможет 
информация, размещенная в объявлении о работе, на домашней странице 
предприятия или учреждения, а также полученная при звонке по контактному 
телефону, указанному в объявлении. Кроме того, полезно воспользоваться и 
общим поиском в интернете. Естественно, следует анализировать свой опыт, 
навыки, личные качества и ценности. Например, соискатель на должность по 
уходу должен быть готов помогать людям.  

Возможности есть

„Сегодня много предложений поступает именно из сектора обслуживания 
и торговли. В этих сферах мужчины и женщины могут одинаково хорошо 

справляться с работой “, – говорит Эва. 

Эстонское общество, по словам Эвы, движется вперед. „Все чаще мы видим женщин 
и мужчин на должностях, которые не соответствуют традиционным гендерным 
ролям. Например, больше не редкость женщина – работник автосалона. Мне 
встречались несколько раз и женщины – слесари по авторемонту. В последнее 
время многие женщины проявляют интерес к работе курьера, и женщина-водитель 
такси или автобуса уже не редкость“, – перечисляет Эва и добавляет, что недавно 
она встретилась с одной сварщицей, которая отдала этой профессии, требующей 
точности, 20 лет. 

С другой стороны, сегодня не просто получить работу. Во-первых, недостаточно 
предложений, но часто и у тех, кто ищет работу, не хватает смелости. Например, 
когда речь шла о работе курьера, некоторые женщины признавались Эве, что они 
хотели бы и смогли бы справиться с этой работой, но сомневаются, есть ли смысл 
конкурировать, поскольку работодатели явно предпочитают мужчин.

„Если указанные работодателем навыки и личные качества имеются в наличии, 
не следует отказываться от соискания“, – ободряет Эва и добавляет, что корректно 
оформленные биография, мотивационное письмо и рекомендации являются 
предпосылками приглашения на собеседование.  

Соискатель работы должен быть готов к переменам

По словам Эвы, если людям случается претендовать на какую-либо должность, 
которая не соответствует типовой гендерной роли, их не приходится убеждать. 
Достаточно немного подбодрить.

„Если человек обладает необходимыми качествами, испытывает интерес к 
работе, обладает нужными навыками или предпосылками к овладению навыков, 
мы предлагаем ему и ту работу, которая не соответствуют распространенному 
мнению о гендерной роли, – говорит Эва. – Да, клиенты иногда бывают удивлены, 
когда мы знакомим их с подобными предложениям. Но если есть возможность 
вместе проанализировать, то такое рабочее место рассматривается наряду с 
другими потенциальными рабочими местами“, – утверждает Эва и добавляет, что на 
консультацию по карьере приходят люди, которые готовы к переменам.

„Когда человек прошел обучение и приступил к повседневной работе, он больше не 
думает, мужская это работа или женская. Важно лишь то, что он может с этой работой 
справиться“, –подчеркивает она. 

 Полезные ссылки:
 Пройдите тесты на домашней странице Rajaleidja (всего на странице 16 тестов)

www.rajaleidja.ee
 Советы тем, кто ищет работу, на домашних страницах Страховой кассы по 

безработице и Министерства социальных дел www.tootukassa.ee; www.sm.ee  
 Информация о различных возможностях обучения на домашней странице 

Министерства образования и науки в рубрике „Учащемуся“ www.hm.ee 
 Бесплатное обучение для взрослых www.hm.ee/tasutakursused
 Советы, как избежать гендерной дискриминации на рынке труда: www.prizvanie.ee

Равные 
возможности?

Киноконкурс для учеников 9-12 классов
Сними свой фильм и отправь на конкурс!

Подробнее на сайте www.sm.ee/filmivoistlus


